

# LE REVEIL DU NORD

186, rue de Paris, Lille. — Téléphone 471.54, 471.57, 471.58

LA PLUS FORTE VENTE DE LA REGION

43, boul. Haussmann, PARIS (8<sup>e</sup>)

## LA BATAILLE AÉRO-NAVALE DE L'Océan GLACIAL

### Le croiseur américain a été coulé à 300 kms au nord du Cap Nord

Dans la baie de Kola, au Nord de Mourmansk, l'aviation allemande a incendié un cargo de 10.000 tonnes

Berlin, 15. — Le haut commandement des forces armées allemandes a communiqué que le croiseur américain *Albatross* a été coulé à 300 km au nord du Cap Nord.

Cette escadre avait été repérée à l'aube par des avions de reconnaissance à long rayon d'action. Lorsque les avions de combat allemands prirent contact avec l'ennemi vers 19 heures, celui-ci se dirigeait à toute vapeur vers l'ouest, résistant sur l'attaque allemande par un feu intense de toute son artillerie de D. C. A.

Étant parvenus à traverser cette ceinture de feu, les bombardiers allemands atteignirent les navires, qui naviguaient en zig-zag, au moyen de bombes de gros calibre. Un croiseur lourd fut touché de plusieurs coups directs et brûla, pendant qu'on entendait encore la déflagration des bombes de la dernière attaque. A minuit, l'escadre entière avait disparu. Des contre-torpilleurs qui étaient venus au secours du croiseur furent également coulés.

Berlin, 15. — Au sujet de l'attaque effectuée jeudi par des Stukas allemands contre des navires ennemis dans la baie de Kola au nord de Mourmansk, le haut commandement de l'armée a communiqué :

Un cargo ennemi de 10.000 tonnes ancré dans la baie a été touché par cinq bombes dont quelques-unes de gros calibre. Après les détonations, le bateau était en flammes à la proue et à la poupe. D'autres bombes sont tombées tout près du bordage ; la perte de ce navire est probable. Au-dessus de cette zone, des combats aériens acharnés se sont déroulés entre les chasseurs allemands d'escorte et quelque vingt-cinq avions de chasse bolchéviques au cours desquels cinq appareils ennemis ont été abattus. Du côté allemand, il n'y a aucune perte à signaler. Un autre Hurricane a été descendu par les chasseurs allemands dans la baie.

Les torpillages allemands dans le Saint-Laurent

Stockholm, 15. — Le *New-York Times* écrit :

« Les torpillages dans le fleuve Saint-Laurent et le Golfe du Mexique sont une preuve de l'audace croissante et du rayon d'action considérable des sous-marins ennemis. »

Il n'y a pas de preuve convaincante des assertions de M. Knox, pour le journal, qui le 4 mai encore, parlait d'une diminution du chiffre des pertes.

L'armée sous-marine ennemie continue à opérer librement dans les mers. Et tant que les Américains ne contrôlent pas leurs propres eaux, ils ne doivent pas songer à passer à l'offensive au delà de l'Atlantique. »



Bateaux patrouilleurs allemands guettant l'ennemi, en plein Océan. (Ph. Sado).

### LES 104<sup>e</sup> ET 90<sup>e</sup> VICTOIRES de deux lieutenants de la Luftwaffe

Quartier Général du Führer, 15. — Le Haut Commandement des Forces armées communique :

En Crimée, les colonnes germano-roumaines qui poursuivent l'ennemi se trouvent aux abords immédiats de la ville de Kertch, après avoir brisé la résistance de l'ennemi sur les hauteurs entourant cette localité. Dans le secteur de Khar'kov, les combats se poursuivent. Au cours de ces opérations, cent quarante-cinq chars blindés ennemis ont été détruits. D'importantes formations d'avions de combat et de Stukas ont détruit des concentrations d'engins blindés, des positions d'artillerie et des colonnes de ravitaillement soviétiques. Sur le front du Volchov, des formations de l'armée et des Waffen SS, ont anéanti et anéantissent, après plusieurs jours de combat, une unité ennemie. Les Soviétiques ont perdu 1.800 prisonniers, plus de 3.500 tués, six tanks, neuf lance-granades, deux cent deux mitrailleuses et un autre matériel de guerre.

A l'arrière du front, des troupes allemandes et hongroises ainsi que des contingents de police ont, ces derniers jours, attaqué et détruit plusieurs bandes de Bolchévistes puissamment armés.

Une brigade de la marine soviétique qui avait débarqué sur le littoral de l'Océan Glacial Arctique, a été battue, malgré de violents tempêtes de neige, après de violents combats qui ont duré plusieurs jours, et obligés de quitter son point de départ de l'autre côté de la mer. L'ennemi a abandonné plus de 2.000 morts ainsi qu'une grande quantité d'armes lourdes et légères.

Sur le front de l'est, soixante-cinq avions ont été abattus au cours de la journée d'hier.

Sur l'île de Malta, des points d'appui de l'aviation et d'autres objectifs militaires ont été efficacement pilonnés au moyen de bombes de calibre lourd. Des avions allemands et italiens ont abattu dans le ciel de l'île huit chasseurs anglais.

Après avoir répété le communiqué spécial, le Haut Commandement annonce :

Au cours des combats qui se sont déroulés sur le front de l'est, la section d'artillerie d'assaut n° 244 a détruit, le 14 mai, trente-cinq tanks ennemis. A lui seul, l'obertankwölfe Basse en a détruit treize. Au cours des combats aériens qui se sont déroulés hier sur le front de l'est, le lieutenant Graf a remporté ses 98<sup>e</sup>, 99<sup>e</sup>, 100<sup>e</sup>, 101<sup>e</sup>, 102<sup>e</sup>, 103<sup>e</sup> et 104<sup>e</sup> victoires aériennes, tandis que le lieutenant Diekfeld abattait ses 82<sup>e</sup> à 90<sup>e</sup> appareils ennemis.

### Violents séismes en Equateur

Buenos-Aires, 15. — On annonce que le port de Guayaquil en Equateur, a subi mercredi de violents tremblements de terre. De nombreuses maisons anciennes et modernes et des constructions en béton armé qui passaient pour pouvoir résister aux tremblements de terre se sont écroulées. Parmi elles, on note un hôpital. La population s'est enfuie des maisons en une panique indescriptible. Comme les canalisations électriques avaient été interrompues dès le premier choc, le sauvetage des victimes a été extrêmement difficile.

Jusqu'à présent, on compte 60 morts et plusieurs centaines de blessés.

Les dégâts sont déjà évalués à 10 millions de pesos. Parmi les dégâts, on trouve le vice-consul des Etats-Unis ainsi que sa famille.

On compte de nombreuses victimes dans la région de Guayaquil

## Kertch a été prise d'assaut

Le port et la ville ont été occupés victorieusement par les forces allemandes

### Une flotte japonaise SE CONCENTRE au nord de l'Australie

En Chine, les Nippons ont progressé de 300 kilomètres en profondeur

Genève, 15. — On mande de Melbourne à l'United Press que d'après les nouvelles parvenues des bases avancées des alliés, une flotte d'invasion japonaise se concentre autour des points d'appui situés dans les îles au nord de l'Australie, en vue de déclencher une nouvelle attaque. Cette flotte semble attendre d'amples renforts. Selon les informations fournies par les avions de reconnaissance alliés, de nouvelles unités aéro-navales nipponnes arrivent constamment à Rabaul, Lae et dans les autres ports occupés par les Japonais.

L'United Press a ajouté que le général Blame, chef de l'état-major australien, a adressé un discours radiodiffusé aux forces terrestres stationnées en Australie, exhortant les hommes à accélérer leurs préparatifs en vue de la lutte décisive qui va être engagée.

Aucune parole, a-t-il dit, n'est assez forte pour définir la rigueur et l'importance décisive de la bataille qui s'annonce.

L'avance nipponne en Chine

Changhai, 15. — Faisant état des dangers auxquels est exposée la province de Yuenan (Chine méridionale), le porte-parole du gouvernement de Tchoung-King a déclaré que, menacé d'une part par les troupes nipponnes qui, venues de Birmanie, ont progressé sur une profondeur de 300 kilomètres, le Yuenan est également en butte aux attaques de deux colonnes japonaises venant de direction sud.

La première de ces colonnes a opéré la Tholande comme point de départ, tandis que la seconde arrive de l'Indochine. Ces troupes remontent le fleuve Mékong et opèrent une manœuvre de flanc en liaison avec les troupes japonaises qui sont entrées en Birmanie.

Le porte-parole a ajouté qu'une unité de Tchoung-King n'avait été refoulée vers l'Inde mais que quelques officiers accompagnent les troupes britanniques dans leur retraite.

(Lire la suite au deuxième page)

Un pétrolier en flammes près de la côte américaine

Buenos-Aires, 15. — La nuit passée, un millier d'habitants d'une ville non spécifiée de la côte nord-américaine ont été tirés de leur sommeil par une violente détonation. Du haut des toits des maisons, la population a pu observer comment un pétrolier qu'un sous-marin opérant à distance de la côte avait incendié, fut dévoré par les flammes. Trente-deux survivants du pétrolier furent débarqués dans une commune avoisinante.

### RÉSULTATS du pré-tirage de la 6<sup>e</sup> tranche de la Loterie Nationale

La Croix Rouge française a procédé, vendredi soir, sur la scène du théâtre du Châtelet, au pré-tirage de la 6<sup>e</sup> tranche de la Loterie nationale.

Le numéro 006.216 gagne 100.000 francs dans la série A et 20.000 francs dans la série B.

Le numéro 004.813 gagne 50.000 francs dans la série A et 10.000 francs dans la série B.

Tous les numéros se terminant par 35.468, 84.445, 94.459, 17.778, gagnent 1.000 francs dans la série A et 4.000 francs dans la série B.

Les numéros se terminant par 7.184 gagnent 500 francs dans les deux séries.

Tous ces numéros conservent leurs chances pour le prochain tirage de la Loterie nationale, qui aura lieu le 22 mai.

### LE NOUVEAU RÈGLEMENT de l'Afrique du Sud base d'opérations britanniques

Genève, 15. — Selon l'éditeur de Boston, les Alliés auraient l'intention de faire de l'Afrique du Sud une de leurs bases d'opérations les plus importantes.

Un demi-million de soldats pourraient être instruits en Afrique du Sud et dirigés de là vers le Moyen-Orient et l'Asie orientale. Cette nouvelle base rapprocherait les centres d'instruction de plusieurs milliers de kilomètres des théâtres des opérations.

En mission dans l'Afrique du Nord, le général-major Russel Maxwell a déclaré que les troupes américaines se trouvant sur le front de l'Est, et dans le Moyen-Orient, ne servaient que d'auxiliaires aux troupes combattantes des autres pays alliés.

Une corvette anglaise coulée par une mine à Madagascar

Amsterdam, 15. — Le service d'informations britannique annonce au sujet des opérations à Madagascar que la base Courier était parsemée de mines et que la corvette *Auricula* a coulé au cours de leur dragage.

Berlin, 16. — Après une résistance acharnée des troupes soviétiques, les troupes de la Wehrmacht sont entrées, vendredi après-midi, dans la ville de Kertch. Elles ont également occupé le port.

Berlin, 15. — Le Haut Commandement de l'armée communique :

Sur la presqu'île de Kertch, les troupes germano-roumaines continuent à poursuivre sans relâche l'ennemi battu qui refuse vers la ville de Kertch. Les unités qui participent à cette action annoncent constamment la capture de nouveaux prisonniers. Le butin croît également sans cesse. Les Bolchévistes ont essayé en vain d'établir une nouvelle ligne de résistance sur les hauteurs devant la ville. Partout où l'ennemi réussit à se maintenir pendant quelque temps, sa résistance a été brisée par des attaques énergiques. L'aviation allemande, en collaboration avec les autres armes, a poursuivi l'ennemi en l'attaquant en rase-mottes. La résistance qu'il oppose est très faible.

Les troupes soviétiques concentrées en masse compacte à l'est de la ville de Kertch subissent de la part de la Luftwaffe des pertes excessivement élevées.

63 avions soviétiques abattus

Berlin, 15 mai. — On apprend de sources militaires qu'au cours de la journée d'hier, de violents combats aériens ont eu lieu au-dessus de divers secteurs du front entre des chasseurs allemands et des escadrilles d'avions de chasse et de combat bolchévistes.

Au cours de ceux-ci, selon les informations parvenues jusqu'à présent, 63 avions soviétiques ont été abattus.

Des principes aussi élevés qui résistent de la belle œuvre colonisatrice entreprise, de tout temps par la France, ne peuvent exclure une solidarité dont l'Empire a toujours fait preuve de façon admirable envers la métropole.

À l'occasion des bombardements anglais de la région parisienne, cette solidarité s'est affirmée de façon patente ainsi que l'on pourra s'en rendre compte.

Récemment Djibouti a adressé au Secours National, un nouvel envoi de 134.000 francs qui portera à 500.000 francs le montant des sommes recueillies dans ce but depuis le 1<sup>er</sup> mai. Ce nouveau versement comprend notamment une somme de 50.000 fr. produit de la recette d'une représentation organisée par les artistes locaux tenant à manifester la solidarité franco-musulmane. Le montant des dons recueillis à Djibouti depuis 1940 en faveur de l'entraide métropolitaine, atteint 3.500.000 francs.

A Dakar, un généreux commerçant, M. Assad Ali, a fait un don de 30.000 francs destiné à venir en aide aux enfants victimes de la guerre.

La colonie des Etats de l'Ouest africain a, de son côté, adressé un chèque de 5.000 francs à l'intention des orphelins du Pas-de-Calais.

À la Martinique, la souscription en faveur des victimes du bombardement de la région parisienne, a atteint 757.461 francs. Enfin, les indiennes rapatriées sanitaires d'Allemagne n'oublient pas leur camarades encore en captivité : ils viennent de recueillir une nouvelle somme de 6.355 francs à leur intention.

La preuve est donc faite du bel effort des colonies françaises en faveur de l'entraide métropolitaine.

Malgré la perte de Londres et Washington pour en briser le rythme, le cœur de l'Empire bat à l'unisson de celui des Français que les indigènes considèrent avec fierté et reconnaissance pour la belle et noble civilisation qu'elle a su leur inculquer par des moyens humanitaires qui demeureront à jamais gravés dans leur mémoire.

S. M.



Troupes de reconnaissance allemandes avançant dans les positions ennemies de la région de KERTCH. (Photo Siphon)

### LES APPÉTITS DES ÉTATS-UNIS ROOSEVELT réclame du Congo belge une augmentation de ses fournitures de matières premières

Genève, 15. — Au cours d'une allocution radiodiffusée, le gouverneur général du Congo belge a invité la population à développer la production d'huile de palme, de caoutchouc et de noix, afin de remplacer les sources d'approvisionnement d'Asie orientale, dont les Alliés sont coupés.

On mande de Léopoldville que cette exhortation a été accueillie sous la pression d'une mission militaire américaine qui, lors de son séjour au Congo, avait fait part à M. Ryckmans de la déception du Président Roosevelt devant l'activité trop modeste de la colonie belge dans l'approvisionnement des Anglo-Saxons.

On signale que, pour plaire à ces autorités, M. Ryckmans s'est empressé de mettre à leur disposition une somme de 44 millions de francs belges pour l'acquisition d'avions de chasse. Ce haut fonctionnaire a montré encore à quel point il méconnaît ses responsabilités envers la population du Congo belge en promulguant un décret, aux termes duquel les dernières réserves de matières premières et de main-d'œuvre doivent être tenues à la disposition de Londres et de Washington.

Le Congo belge ne possède pratiquement pas d'industries capables de fabriquer les produits de consommation nécessaires à la population. Le fait que l'activité de la colonie se trouve désormais placée sous le contrôle gouvernemental au profit des Alliés ne manquera pas de nuire à son développement.

### La « Luftwaffe » coule 4 navires dans le port anglais de Torquay

Berlin, 15. — On apprend de source militaire qu'au cours du vol de reconnaissance effectué hier soir au-dessus des îles britanniques, des avions de combat légers allemands ont bombardé efficacement des objectifs militaires sur la côte sud-ouest de la Grande-Bretagne.

D'autres appareils de combat allemands du type léger ont attaqué hier, dans la soirée, la côte méridionale de l'Angleterre. Ils ont lancé des bombes sur des navires mouillés dans le port de Torquay, à l'embouchure ouest du fleuve Lyme. D'après les nouvelles parvenues jusqu'à l'heure actuelle, 7.500 tonnes ennemies ont, au total, été coulées lors de ces opérations.

Cette action a eu pour résultat le coulage en quelques minutes de quatre navires, jugeant au total, environ 7.500 tonnes.

Un cargo de 2.500 tonnes fit aussitôt explosion et sombra après avoir été touché en plein milieu par quelques bombes de gros calibre. Un autre navire marchand, d'une jauge de près de 2.000 tonnes, reçut un coup direct sur le bordage et en quelques minutes le bâtiment s'effondra dans les flots. Un cargo fut atteint de plein fouet à la poupe et subit des dégâts si graves que peu de temps après, seule la proue émergeait encore au-dessus du niveau de la mer. Un autre navire marchand d'environ 1.500 tonnes sombra également par l'effet d'une bombe.

Un avion anglais abattu par la D. C. A. à Gibraltar

Tanger, 15. — On mande d'Algérie qu'un cours d'exercices de défense aérienne, un avion britannique a été précipité en flammes dans la mer.

L'équipage a péri. On suppose que l'appareil a été touché par un obus de D.C.A.

### LE BEL EFFORT DE L'EMPIRE EN FAVEUR DE L'ENTRAIDE MÉTROPOLITAINE

maintes reprises, depuis les douloureux événements de 1940, l'Empire a manifesté son attachement à la mère patrie de si noble façon qu'on ne peut se méprendre sur son loyalisme envers la France.

Les adresses de fidélité envoyées au Maréchal Pétain sont venues de toutes parts. Les messages patriotiques et de foi ardente dans le relèvement du pays ont également convergé vers Vichy. Tant et si bien qu'il est permis d'affirmer que la France et son Empire ne forment qu'un bloc où l'on cherche vainement la moindre fissure.

Cette union totale ne va pas sans déplaire aux Anglo-Saxons dont les efforts constants pour en briser la puissance sont demeurés stériles jusqu'à ce jour.

Cette vérité première est d'ailleurs indiscutable. La vaillance des troupes françaises lors de l'attaque britannique contre la Syrie, celle des soldats qui défendent actuellement Madagascar, sont autant de témoignages de cette belle unité et des sentiments fraternels qui animent les populations indigènes confiantes dans les destinées de la mère patrie.

Des principes aussi élevés qui résistent de la belle œuvre colonisatrice entreprise, de tout temps par la France, ne peuvent exclure une solidarité dont l'Empire a toujours fait preuve de façon admirable envers la métropole.

À l'occasion des bombardements anglais de la région parisienne, cette solidarité s'est affirmée de façon patente ainsi que l'on pourra s'en rendre compte.

Récemment Djibouti a adressé au Secours National, un nouvel envoi de 134.000 francs qui portera à 500.000 francs le montant des sommes recueillies dans ce but depuis le 1<sup>er</sup> mai. Ce nouveau versement comprend notamment une somme de 50.000 fr. produit de la recette d'une représentation organisée par les artistes locaux tenant à manifester la solidarité franco-musulmane. Le montant des dons recueillis à Djibouti depuis 1940 en faveur de l'entraide métropolitaine, atteint 3.500.000 francs.

A Dakar, un généreux commerçant, M. Assad Ali, a fait un don de 30.000 francs destiné à venir en aide aux enfants victimes de la guerre.

La colonie des Etats de l'Ouest africain a, de son côté, adressé un chèque de 5.000 francs à l'intention des orphelins du Pas-de-Calais.

À la Martinique, la souscription en faveur des victimes du bombardement de la région parisienne, a atteint 757.461 francs. Enfin, les indiennes rapatriées sanitaires d'Allemagne n'oublient pas leur camarades encore en captivité : ils viennent de recueillir une nouvelle somme de 6.355 francs à leur intention.

La preuve est donc faite du bel effort des colonies françaises en faveur de l'entraide métropolitaine.

Malgré la perte de Londres et Washington pour en briser le rythme, le cœur de l'Empire bat à l'unisson de celui des Français que les indigènes considèrent avec fierté et reconnaissance pour la belle et noble civilisation qu'elle a su leur inculquer par des moyens humanitaires qui demeureront à jamais gravés dans leur mémoire.

S. M.

### Les Maires du Nord et du Pas-de-Calais à Vichy

Vichy, 15. — M. Max Bonnafoux, secrétaire d'Etat à l'Agriculture et au Ravitaillement, a reçu une députation des maires du Nord et du Pas-de-Calais venue l'entretenir du ravitaillement de la région du Nord.

Une élégante Martiniquaise.

M. René BOUSQUET Secrétaire général de la Police. (Ph. Siphon).